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《百家讲坛》主讲人、浙江大学博士于钟华近日
为新书《问道王羲之》在京举行签售。 相较于《百家讲
坛》当年新书签售场面之红火，荧屏讲师们如今已走
下“神坛”，黯然失色。 出版方中华书局表示，如今《百
家讲坛》 系列书的起印量已从几年前巅峰期的百万
册下滑到两三万册，签售现场冷落，不再有昔日之火
爆，令人恍若隔世……

据报道，林书豪与美职篮（

ＮＢＡ

）达拉斯小牛
队接近达成协议，这位

２６

岁的自由球员有望在
下赛季加盟小牛队。

美职篮自由球员谈判期
１

日开启， 球队与
球员之间可以就相关条款展开谈判， 不过要等
到

９

日才能正式签约。

２０１２

年， 当时还效力于纽约尼克斯队的林
书豪成为众所关注的焦点， 在几位队友遭遇伤病
或禁赛时，这位华裔球员逐渐进入球队阵容，带队
打出一波七连胜，在联盟刮起一股“林旋风”。

林书豪的美职篮生涯从金州勇士队起步。

在尼克斯队无法匹配报价后，他于
２０１２

年加盟
休斯敦火箭队。 在火箭队度过两个赛季后，林书
豪于去年

７

月转投洛杉矶湖人队。

小牛队在今夏自由球员市场上动作不小，

与德安德烈·乔丹以及马修斯达成协议，取代离
开的泰森·钱德勒和埃利斯。

然而在朗多转投萨克拉门托国王队后，小
牛队在控卫位置上出现空白。目前球队拥有

２８０

万美元的交易特例， 可以用来签下林书豪或者
重新签下老将巴里亚。

(

据新华网
)

《百家讲坛》

不幸沦为“孤家寡人”

曾经的“造星机器”风光不再

随着美国女足的登顶， 加拿大世界杯昨天
落幕。 中国女足虽然止步八强，但“铿锵玫瑰”的
表现得到了国内一致的认可， 主教练郝伟也成
了人气教练。 可就在人们认为郝伟会继续执教
中国女足的时候，有媒体透露，中国女足主帅的
下一站会是广州恒大。

在中超间歇期前，卡纳瓦罗突然下课，斯科
拉里接过了广州恒大的教鞭。 而广州恒大的“意
大利时代”画上句号后，原本广州恒大预备队的
主教练德罗索也离开了球队。 因此，广州恒大一
直在寻找新的预备队主教练， 而这个时候郝伟
进入了球队选帅视野。

据郝伟透露为了这支中国女足， 自己拒绝
了执教中超俱乐部的机会，错过了高薪合同。 而
结束这次世界杯后， 郝伟想换一个环境尝试执
教男足。 此时有媒体透露，郝伟的下家是广州恒
大。 因为意大利教练团队的离开，预备队主教练
的位置也出现了空缺。 而郝伟就是这个位置最
有利的竞争者，加上中方教练李铁已经辞职，球
队也需要新一名本土教练来辅佐斯科拉里。

(

据新华网
)
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《百家讲坛》 为何出现收视冷
落， 人们议论纷纷。 《百家讲坛》 主
讲人翁思再认为， 节目品位较高，

但帝王将相说多了， 选题变得越来
越窄。 学者说来说去还是那些人，

形式多年不变， 再加上全国各地类
似节目一窝蜂竞相模仿， 时间久
了， 难免会让人产生审美疲劳。 《文
化中国》 主持人今波说， 《百家讲
坛》 当年之所以火， 是因为国学
热、 学者明星、 文化通俗化等元素
的合力造成的。 但时间久了， 新鲜
感过去， 节目又没有创新， 就出现
了疲劳期， 遭遇了瓶颈。 像易中

天、 于丹那样善于演讲的学者可遇
而不可求， 就那么几个， 可谓凤毛
麟角。 再说， 有的学者即便很能
讲， 但学术界对这种通俗化的表达
评价不高， 甚至引来争议， 不利于
学术地位的提升。 业内人士认为，

如果《百家讲坛》 将自己定位成更
通俗化， 更接地气， 还可浴火重
生。 因为， 老百姓对历史文化、 国
学知识的需求很大。 这点， 可从
《十万个为什么》 这套丛书发行量
近一亿册并影响了几代人、 从《中
国汉字听写大会》 荧屏热播等现象
中得到佐证。

《百家讲坛》 出现的收视冷落
令人想起了央视另外两档讲坛类节
目《开讲啦》 《青年中国说》的兴起。

《开讲啦》 《青年中国说》不仅播出后收
视一路创出新高并名列同时段全国
第一， 而且， 这两档节目在互联网
上的点击量总数超越了

10

亿。

与《百家讲坛》相比，《开讲啦》

《青年中国说》 无疑更具互联网的
新思维。 《百家讲坛》是专家、 学者
“一桌、 一人、 一口” 的自我演讲
与单向灌输，

10

多年未变， 既没有
观众的互动环节， 也没有彼此争论
的空间。

而登上《开讲啦》《青年中国说》

讲坛的嘉宾都是现身说法， 犹如
自媒体“自我发声”，而台下众多
听众可与嘉宾积极互动、 讨论甚
至争执， 犹如网上点赞、 点评、争
论，充满了互联网的平等、互动、 宽
泛、多元、参与、挑战等特点，并展开
自由碰撞， 这无疑比单向说教更
具吸引力。何况，与《百家讲坛》相
比，《开讲啦》 《青年中国说》 更贴
近当今时代， 话题更接地气。 由此
可见， 节目潮起潮落， 其实反映了
节目创新与守旧的巨大落差。

(

综合
)

《百家讲坛》 最红时堪称“造
星机器” ， 它在专家、 学者和百姓
之间架起了一座荧屏桥梁， 并捧红
了易中天、 纪连海、 于丹、 袁腾
飞、 阎崇年、 马未都、 王立群等一
批专家型荧屏明星。 阎崇年的《清
十二帝疑案》 创造了 《百家讲坛》

0.57%

的高收视， 纪连海的 《历史
上的和 》 更是创造了

0.69%

的最
高收视。 一时间， 这些学者明星出
场费甚至可与歌星、 影星比肩。 然
而， 时隔多年， 《百家讲坛》 不仅
已经失去“造星” 功能， 收视率也

直线下降， 由此， 相关图书不再火
爆也在情理之中。

纪连海向媒体透露， 从去年
10

月份起， 除了他讲的李莲英系列之
外， “收视率再也没有超过

0.1%

。 ” 收
视不到

0.1%

和他曾经创下的
0.69%

相比，甚至还不到七分之一，

可见下降之猛。有一阵， 由于《百
家讲坛》 收视连续跌出央视

10

套所有栏目前十名。 按电视台
“末位淘汰” 标准， 其地位岌岌
可危， 甚至一度传出了将停播的
传闻。

地位岌岌可危

观众审美疲劳

方式十年不变


